

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

Origen y destino de los mundos

A apoyándose en las ideas filosóficas de Kant, trató de explicar el ilustre Laplace la formación de los mundos planetarios, que no son más que una porción insignificante del Universo, pero que tienen para nosotros una importancia capital por contener, además de la Tierra, el Sol, la Luna y los planetas.

De todos es sabido que los planetas, esos astros errantes de los antiguos, profundamente aislados en el espacio, entre las estrellas del cielo, giran todos en derredor del Sol en tiempos, tiempos tanto más largos cuanto más lejanos están.

Estas revoluciones se efectúan según las leyes precisas formuladas por Kepler. Los planetas giran todos en el mismo sentido y casi en un mismo plano. A su vez, llevan ellos un cortejo de satélites que giran en su derredor. Tal sucede a la Luna, que gira alrededor del planeta Tierra. Además, cada uno de estos cuerpos gira sobre sí mismo más ó menos velozmente. Por último, ninguno es luminoso por sí mismo; sólo son visibles al devolvernos la luz del Sol.

Desde luego, el consentimiento perfecto de estas leyes, unido al aislamiento del sistema planetario, hace pensar en un origen común á todo este sistema. Según Laplace, este origen remonta á un globo nebuloso formado por gases muy rarificados y calientes, reunidos en una misma región del espacio, más allá de la órbita de Neptuno, último planeta del sistema. Esta masa gaseosa ha adquirido con el tiempo el aspecto del sistema solar. Además del calor inconcebible de que debería estar cargada (y del que el Sol ha conservado solamente restos mezquinos), esa nebulosa estaba animada por un movimiento de rotación muy lento, que causó su aplanamiento polar y su ensanchamiento ecuatorial.

El gradual enfriamiento no hizo más que acentuar tal efecto. El movimiento de rotación, acelerándose en su consecuencia la fuerza centrífuga, se va haciendo poco á poco superior á la atracción central en las regiones donde la velocidad es mayor, es decir, en el Ecuador. Continuando la condensación, las moléculas gaseosas de esta región se separan de la nebulosa y la rodean como un cinturón. Por esto los planetas giran sobre sí mismos en el mismo sentido que ellos giran en derredor del Sol.

El anillo se forma, pues, en derredor de la nebulosa. Poco á poco sus materiales se disgregan igualmente, pero puede conservar la forma anular. Ejemplo: el anillo de Saturno, formado por numerosos fragmentos tan aproximados que ofrecen el aspecto de un anillo.

¿Cuál será, pues, el destino terminal de los mundos planetarios? Según la gran ley física de la atracción universal, la Luna concluirá por caer en la Tierra, y ésta y los demás planetas en el Sol. Sin embargo, el hombre perecerá antes que se realicen estos acontecimientos.

«Somos, no en un sentido poético, sino en un sentido mecánico, los hijos del Sol», dice Tyndall. Pero el calor del Sol se disipará poco á poco en el espacio, así como su luz; el hombre perecerá á causa del frío y de la privación de los rayos luminosos, siendo como son luz y vida dos ideas correlativas. Entonces el sistema solar no se compondrá más que de un cortejo de bolas negras y heladas, precipitándose en torbellino en el espacio alrededor de un Sol apagado.

Verdad es que—débil consuelo para los hombres que hayan de ser víctimas de estas leyes fatales—el análisis espectroscópico acaba de mostrarnos en el cielo nebulosas gaseosas que, según el sistema de Laplace, son mundos en formación.

Por otra parte, es verosímil que nuestro sistema solar mismo, muerto después de la extinción del Sol, vuelva á una nueva vida. Hé aquí por qué mecanismo:

Atrayendo el Sol por un grupo de astros, hoy muy lejano, acabará, después de haberse apagado, por precipitarse contra ellos. Resultará un choque formidable que, según las teorías recientes sobre transformación de las fuerzas en calor, desarrollará un calorífico suficiente para transfor-

mar los mundos planetarios muertos en un torbellino molecular de vapor muy rarificado. De esta suerte renacerá de las cenizas del mundo antiguo una nebulosa análoga á la que fué origen del sistema solar actual, y capaz, por consiguiente, de seguir las mismas evoluciones.

Esto es lo que sabe la astronomía contemporánea acerca de los graves problemas del fin y del origen de las cosas. Hipótesis, no más que hipótesis son, podrá decirse; pero siempre la hipótesis ha sido precedente en la ciencia, siempre la verdad ha comenzado por ser paradoja. En todo caso, teorías apoyadas, como la de Laplace, en las leyes físicas y en el conocimiento no tienen nada de incomprendibles ni de misteriosas. Laplace no era metafísico, él fué quien escribió esta hermosa frase: «En materia de ciencia, no hay revelación: el trabajo y la observación son los únicos orígenes del saber».

DR. E. MONIN.

(Rappel.)

El general Sherman y el ejército americano

El ministro de la Guerra ha recibido el informe anual del general Sherman, quien expone en él, entre otras observaciones de menor interés, las siguientes relativas al efectivo del ejército:

Según el general, las divisiones y distritos militares en que está dividido el territorio de la Union son los mismos del pasado año y no han ocurrido cambios en sus mandos.

La ley de organización del ejército requiere 11 oficiales generales, 555 oficiales y 1.286 hombres alistados en el Estado mayor, y 1.989 oficiales y 24.213 soldados de línea.

El efectivo del ejército no debe exceder de esa cifra, y si se concede una reducción de 10 por 100 por enfermedad, ausencia y demás causas inevitables, la fuerza disponible no pasará de 20.000 hombres, total que califica el general Sherman, de acuerdo con la opinión de Mr. Sheridan, de excesivamente reducido para soportar y atender debidamente á sus múltiples obligaciones.

Mr. Sherman renueva en su informe la proposición que ya hizo el año pasado, aconsejando que se pida al Congreso el aumento del ejército á 25.000 hombres que se dediquen al servicio activo, y la formación de un cuerpo separado, con su presupuesto especial, que desempeñe el servicio de ordenanzas, ayudantes en los hospitales militares, destacamentos en West Point, escribientes, etc.

Mr. Sherman opina que, aun cuando constase el ejército de 25.000 hombres, las compañías que deberían formar los cuarenta regimientos de la organización actual serían tan escasas de personal que no podría conservarse en ellas la debida disciplina ni el buen orden y eficacia del servicio, por lo que expresa como opinión particular su deseo de ver elevada la fuerza total del ejército á los 30.000 hombres que originariamente fijaban como límite máximo los estatutos. Y en apoyo de su opinión cita el general Sherman la autoridad del inspector general Marcy, quien asegura que el aumento propuesto perfeccionará grandemente el servicio sin recargar de una manera sensible el presupuesto anual del ejército.

En lo que respecta á la artillería, dice el informe que el poco satisfactorio estado en que hoy se halla el arma es debido también á la imposibilidad de conservar á dicha altura los cinco batallones de artillería de montaña por falta de personal, en primer lugar, y además por la oposición que ha mostrado el Congreso, desde el momento en que concluyó la guerra, á votar fondos para la adquisición de cañones, y especialmente de piezas de sitio para fortificar los fuertes de las costas.

El general Sherman termina aconsejando la fortificación de los grandes puertos americanos, no porque haya inmediato peligro, sino porque «aunque nuestra nación cuenta 50.000.000 de ciudadanos, y toda idea de invasión y desembarco en nuestras costas es inadmisibles, las grandes ciudades comerciales de la Union deberían ser fortificadas para alejar toda idea y toda aprensión de peligro». Y cita con

ese objeto en el informe los puertos de Portland, Boston, Newport, Nueva-York, Filadelfia, Hampton Roads, Port Royal, Cayo Hueso, Pensacole, Nueva-Orleans, San Diego, San Francisco y Port Townsend.

Reconociendo los buenos deseos del general Sherman, quien, como todo militar, no está de acuerdo con las ideas de ciertos hombres de Estado contra todo lo que sea ejércitos y armamentos, y por el contrario, procura favorecer su aumento en cuanto de él depende, parecemos que no valía la pena de incluir en el informe como una gran reforma en perspectiva su proposición de aumentar el efectivo del ejército de 25.000 á 30.000 hombres, ó de 20.000, á que queda efectivamente reducido, á los 25.000 que la ley dispone. En ambos casos la fuerza total no puede llamarse el ejército permanente de una nación con 50 millones de habitantes, y en cuanto á las necesidades del servicio, poco contribuirá el aumento pedido á la defensa de las fronteras, á la guarnición de los fuertes ó al éxito de la guerra contra los indios.

(Novedades, de Nueva-York.)

Los socialistas disidentes en el Havre

Los miembros del Congreso disidente, llamados anárquicos, colectivistas, individualistas, estadistas (?), etc., se reunieron el día 24 para dar cuenta de sus trabajos y gestiones. Dióse la presidencia, no sabemos si en atención al mérito ó por pura galantería, á la distinguida ciudadana Paula Mink, recién llegada del destierro y famosa desde las jornadas de la Commune. Esta digna ciudadana, apesar de su apariencia, de su rostro tirando á amarillo y de su gesto malhumorado, preside bastante bien, y sabe hacerse respetar á veces de los varones.

La sesión pecó de melancólica, á causa sin duda de la escasez de dinero, para subsanar la cual se había congregado el partido. De los dos periódicos órganos de la asociación, la *Igualdad* ha desaparecido, y la *Emancipación*, de Lyon, se halla á punto de correr la misma suerte, ni más ni menos que el *Proletario*; de modo que si los interesados directos no echan mano al bolsillo, muy en breve se quedarán afónicos.

Para mayor desdicha, el público desoyó los llamamientos, hasta tal extremo que á la dicha sesión apenas si habían concurrido 400 personas. Todos estos motivos de pesadumbre influyeron de seguro en el ánimo del ciudadano Mollin, delegado de los anarquistas, el cual medio levantándose se expresó en los siguientes ó análogos términos:

«Asombro me causa el que la concurrencia sea tan poco numerosa. Ya que se había invitado á los delegados de provincias, bien pudieron arreglarse de modo que asistiese aquí más gente. (Tumulto. Protesta de los delegados de provincias.) Me explicaré mejor: hay aquí á menos ciudadanos que habría en una sesión particular celebrada en cualquiera pequeña ciudad del departamento.»

Aquí fué interrumpido el orador: ¡Basta! ¡Basta! ¡Fuera! ¡Que se calle! Y amonestado por la Paula Mink que, dando una puñada en la mesa, le gritó: «No se insulta de ese modo al pueblo».

En tan crítico momento sube á la tribuna el ciudadano Paulard y dice: «Insultar á los compañeros con quienes se ha vivido durante ocho días, es una infamia... (Bravos.)»

La presidenta.—Ciudadano, os ruego que atenuéis esa expresión.

El ciudadano Paulard.—Losiento mucho, pero no me da la gana.

—Os llamo al orden.

—Cuando se atribuye á buenos compañeros la farsa de ser delegados de sí mismos, se comete una infamia; lo digo y lo repito. (Frenéticos aplausos.)

Apaciguada la tormenta, hizo uso de la palabra el ciudadano Robelet:

—Es preciso declarar una guerra sin cuartel á los propietarios. Los ciudadanos H. y X. de Paris, L. y B. de Burdeos, N. y Z. de Roanne, etc., han sido despedidos en concepto de socialistas por sus indignos patronos. (Movimiento de horror en la asamblea.) Debemos, pues, procurar á toda

costa que los proletarios tengan representación en las Cámaras.

El ciudadano Piet protesta contra tan absurda idea:

—Yo soy anarquista, y no quiero diputados. Los que tal proponen desean duda explotar el nombramiento y el oficio. Los que van á la Cámara se vuelven enseñada burgueses; y díganlo si no los Albert, los Nadaud y los Tolain, que no han querido coger de nuevo el martillo. Abajo, pues, la diputación.

No fué flojo el tumulto producido por semejante especie. El ciudadano Chabert, obrero-candidato desde hace largos años, se levantó á combatir la tesis del preopinante.

—No se quiere ser diputado por ambición, sino para servir al pueblo.

Los concurrentes, poco convencidos, le llamaron al orden, y el excomandante de la Commune tuvo que salir del salón, cubriéndose la cabeza con el manto.

Y se llegó á las cuentas. No había en caja sino 353 francos y 80 céntimos.

Entonces la presidenta se irguió conmovida y llena de solemnidad.

—Señores, nuestros periódicos agonizan, y agonizan porque la clase obrera (triste decirlo! gusta más de folletines que de artefactos de fondo en los cuales se les expliquen sus derechos. Ya es tiempo de que el proletariado diga sí ó no; es preciso que vea si quiere ó no quiere emanciparse; si quiere llevar su dinero á la taberna ó á la caja de los periódicos encargados de defenderle y de conducirlo. La mayor parte de los obreros del Havre viven embrutecidos á causa de la bebida... (Rumores.) No por su culpa, sino por culpa de la sociedad... (Aplausos.) Yo les digo: si sufrís quejaos de vosotros mismos, puesto que no organizáis la resistencia. Reunid fondos, y cuando haya huelgas seréis socorridos; sacrificad vuestros brutales placeres, y cuando...

Paróse en firme la oradora al observar la soledad reinante. Tendió los ojos por la sala y no vió sino el triángulo cruzado con un fusil y enclavado en la pared frontera. Los únicos que permanecían en sus puestos eran los miembros de la junta. Todos los demás, al comprender que la fiesta iba á terminar en suscripción, habían desfilado uno por uno y con la mayor discreción posible.

Sociedades

científicas, artísticas y literarias

La Junta directiva de El Fomento de las Artes tiene el propósito de fundar una serie de conferencias dedicadas á la infancia.

Para la ejecución de este pensamiento ha citado á una junta preparatoria á los Sres. Moreno Nieto, Galdo, Moret, Saenz de Montoya, inspector general de las escuelas municipales, director de la Escuela Froebel, rectores de la Universidad y de la Institución Libre de Enseñanza y directores de los Institutos de San Isidro y del Cardenal Cisneros, con objeto de discutir la forma en que dichas conferencias han de verificarse.

Esta junta se celebrará el próximo jueves, y de su resultado daremos oportuna cuenta.

La conferencia del sábado próximo en El Fomento de las Artes está á cargo del Sr. Pando y Valle, quien disertará sobre «Administración municipal».

Esta noche, á las ocho, la Academia de Jurisprudencia celebrará junta general, para tratar de varios asuntos, entre ellos la elección de un vocal y secretario.

La sección de derecho de la Academia Jurídica celebra sesión científica esta noche, á las ocho, para continuar la discusión del tema: «¿Deben permitirse las investigaciones de paternidad?» Usarán de la palabra los Sres. Jimenez de Córdova y Torre y Perea.

La del Círculo de la Union Mercantil del mismo día la explicará el joven orador librecambista Sr. Alvarado, que desarrollará el siguiente tema: «Roberto Peel y su obra».

Espectáculos

La Sociedad de cuartetos celebrará en la presente temporada seis sesiones, en las cuales alternarán las obras selectas de los grandes maestros antiguos con otras, igualmente renombradas, de los más célebres autores modernos, encargándose de interpretarlas los Sres. Guelbenzu, Monasterio, Lestán y Mirecki.

Continuando delicado de salud el socio Sr. D. Rafael Perez, le sustituirá el señor D. Manuel Perez. Las sesiones se verificarán, como en años anteriores, en el salón de la Escuela nacional de música y declamación (Conservatorio) en los días siguientes, á las dos en punto de la tarde: 5 de Diciembre, 12 de idem, 26 de id., 2 de Enero de 1881, 9 de idem, 16 de id.

Precio de abono por los seis sesiones, 100 rs.—Billetes sueltos, 20 rs. cada uno. Queda abierta la suscripción en los almacenes de música de Romero, calle de Preciados, 1.—Eslava, calle del Arenal, 18.—Toledo, calle de Fuencarral, 11.—Zozaya, Carrera de San Jerónimo, 34.—Martín, calle del Correo, 4.

En los días en que se verifiquen las sesiones, se hallarán billetes en la portería de la Escuela nacional de música, desde las once de la mañana.

Esta noche se verificará en el liceo Capellanes el debut del aplaudido prestidigitador Sr. Vergara.

Anoche tuvo lugar en el teatro del Recreo una función dramática muy agradable.

Pusieron en escena la comedia *Las quintas* y el juguete cómico *Doce retratos seis reales*, en cuya representación demostraron sus grandes dotes artísticas las señoritas doña Adela y doña Salud Camaron y la Sra. doña Elisa Cruz de Bonafos.

Las Sras. doña Matilde Feltrer y doña Emilia Camaron leyeron respectivamente, y de una manera magistral, la poesía del Sr. Nuñez de Arce «Tristeza», y la dolosa del Sr. Campoamor «Cosas de la edad», siendo todas muy aplaudidas por el numeroso y distinguido público que llenaba el teatro.

Los señores que tomaron parte en la función estuvieron todos á gran altura en sus respectivos papeles.

Mañana miércoles se estrenará en el teatro de Lara la comedia en un acto y en verso, original de un aplaudido escritor, titulada *Al maestro, cuchillada*.

En el teatro Español se estrena esta noche la obra del Sr. Echegaray *Con la muerte en los labios*, desempeñada por los señores Calvo (D. Rafael y D. Ricardo), Vico y Donato Jimenez. La señorita Mendoza Tenorio interpretará el papel que desde un principio tenía reservado, aunque cuando su indisposición se dijo que sería sustituida por otra actriz.

Con éxito muy satisfactorio se estrenó anoche en el teatro de Variedades un juguete cómico en dos actos, titulado *Del error á la mentira*. Ingeniosa en el enredo, llena de gracias y agudezas, escrita en fácil y correcta prosa, esta obra consiguió aplausos y que el público no cesase de reír; logró el objeto para que ha sido presentada en la escena. Su autor, el aplaudido poeta D. Eusebio Sierra, fué llamado á la escena varias veces.

La ejecución muy esmerada, distinguiéndose las señoras Espejo y Rodriguez y los Sres. Lujan, Ruesga y Lastra.

Funciones para hoy

REAL.—A las ocho.—Función 32 de abono.—Turno 2.º par.—Gli Ugonotti.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—Sainetes.—La muerte en los labios.—El viudo.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 2.º impar.—La marsellesa.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 2.º.—Contra viento y marea.—I diletanti.

ARDERUS.—A las ocho y media.—El asesino de Arganda.—Los cómicos de la legua.—Turcas y rusos.

VARIETADÉS.—A las ocho y media.—Lo de siempre.—La canción de la Lola.—Del error á la mentira.

LARA.—A las ocho y media.—El portero es el culpable.—Carrera de obstáculos.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Salon Eslava.—Ya somos tres.—Las iniciales.

MARTIN.—A las ocho y media.—El talsman de Sâgras.

Cultos

SANTO DEL DIA 1.—Santa Natalia, viuda.

Seguna el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la Buena Dicha, donde continúa la novena de Santa Bibiana; á las diez habrá misa mayor, y por la tarde completas y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Almudena, en Santa María, ó de del Consuelo, en San Luis.

¡A vivir!

No se enseñorearía tanto Júpiter en el Olimpo, rodeado de sus dioses...

Cien voces lo dicen en todos tonos, á toda hora y con toda ocasion: el gran partido liberal-conservador...

Esta es la doctrina, éste el criterio, ésta es la pauta que sigue el partido del Sr. Cánovas...

Y no son solamente los apóstoles de la buena nueva los periódicos ministeriales...

«Id,—le diría Cánovas,—predicad mi evangelio á todas las gentes de nuestra tierra...

Todo opositor es un relapso peligroso; no hay derecho á más libertad que la que nosotros damos...

Esta doctrina la conocemos de antiguo, se ha proclamado en las Cámaras...

No queda duda: el optimismo más refinado se contentaría con mucho menos que con un gobierno como el actual...

La oposicion es injusta cuando le ataca, intransigente cuando le censura, intemperante cuando saca á plaza sus debilidades...

¿Qué pretenden los ministeriales? ¿Qué exigen de nosotros? ¿Pretenden que acellemos la voz del patriotismo...

¿Exigen que nos encerremos en un inquebrantable mutismo cuando injustamente nos maltratan? ¿Desean que les exhibamos como víctimas...

Necia pretension en ellos: aunque les asusten los cargos tremendos, aunque tiemblen al escuchar las severas imprecaciones...

Como nuestra conducta es, ha sido y será siempre honrada, no esperen que las dudas, ni las vacilaciones, ni las veleidades inspiren nuestros actos...

Y como el País los conoce, creemos que la nueva táctica del Sr. Cánovas no alcanzará grandes prosélitos...

cúmenos son gente que sabe el sistema y le sigue. Estamos en pleno periodo de alegrías y de confianzas...

Hechos y dichos

Dícese que al Sr. D. Francisco Silvela le ha sido ofrecida la presidencia de la comision de Mensaje...

Realmente es difícil presidir esa comision en las futuras discusiones, porque, entre otras cosas, hay que defender la arenga sevillana...

No faltará, sin embargo, algun húsar trasnochado que se encargue de esto y sea capaz de defender los actos del Sr. Romero como ministro...

Respecto del Sr. Silvela, suponemos que no se atreverá jamás á intentar tan ruda hazaña.

Una pregunta y una contestacion de El Tiempo:

«¿Tiene el Gobierno la obligacion de examinar como con un candil la moralidad ó inmoralidad de sus agentes? No.»

Bien dicho. El Gobierno, respecto de inmoralidades, no tiene más deber que achárselas á los adversarios...

De la cárcel de Alcalá de Henares se han escapado últimamente dos presos, sin que hasta la fecha haya sido posible dar con ellos.

Todo lo cual le tiene sin cuidado al Sr. Bosch, quien, por lo visto, tiene por única mision el viajar por cuenta del Estado.

Ayer salió á luz, despues de la suspension, nuestro apreciable colega la Correspondencia Ilustrada...

Parece ser que, por abusos tolerados, el fondeadero de Cayo Francos, en la isla de Cuba, se está cegando.

El Día se ocupa extensamente de este asunto, y al final del artículo que le consagra escribe:

«El Leon Español, conservador, y El Criterio Popular, liberal, periódicos ambos de Remedios, han denunciado esta irregularidad, á la cual es de esperar ponga remedio el gobernador general de Cuba...»

¿Qué misterio habrá en esta nueva irregularidad?

Para evitar la constante emigracion de españoles, propone un colega los siguientes medios:

- 1.º Transporte gratuito de los trabajadores á Cuba, Puerto-Rico y Filipinas. 2.º Fundacion de poblaciones nuevas con colonos gallegos en las provincias de la Peninsula...

Falta en esta lista lo principal. Un buen gobierno y una administracion activa é integra.

Sin comentarios reproducimos el siguiente suelto de La Correspondencia:

«Apuntan algunos periódicos de anoche que ha producido cierta alarma entre el vecindario de Cádiz el hecho de haber reforzado aquella autoridad militar las guardias de los cuarteles. Lo acontecido en Cádiz no tiene importancia ninguna...»

Las importaciones en Setiembre

Para que nuestros lectores puedan apreciar con alguna precision el movimiento comercial en el mes de Setiembre último, publicamos á continuación el resumen general de principales artículos importados en la Peninsula é islas Baleares durante el referido mes:

La importacion, y á 7.323.349 los derechos pagados por la misma. Puesta en comparacion con la del mismo espacio de tiempo del año anterior, resulta que en Setiembre de 1880 hubo una importacion mayor de 2.063.334 en valores...

Los artículos que principalmente han contribuido á este resultado han sido: el bacalao, con una importacion mayor de 560.995 kilogramos; el azúcar, con 645.719; maquinaria, por 2.530.037; tejidos de lana, 506.486...

La recaudacion obtenida en dicho mes de Setiembre por todos los conceptos que corren á cargo de la direccion de Aduanas, fué en Setiembre último de 9.990.100 pesetas, ó sean 53.056 menos que en 1879.

El movimiento de navegacion de Europa y Africa, América, Asia y Oceanía fué durante el mismo mes de Setiembre el que expresa el siguiente estado:

Table with columns: ENTRADA, SALIDA, TONELADAS, and sub-columns for national and foreign flags.

Table with columns: ENTRADA, SALIDA, TONELADAS, and sub-columns for national and foreign flags.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta á Francisco Rodriguez Alvaro por el delito de robo con homicidio por la de cadena perpetua.

Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito militar al teniente general D. Blas de Villate y de la Hera, conde de Balmasada.

Fomento.—Real orden disponiendo se publiquen en la Gaceta de Madrid los acuerdos de la diputacion provincial y ayuntamiento de Granada relativos á las subvenciones que conceden á la empresa concesionaria del ferrocarril de Menjíbar á Granada.

Interior

El tribunal de imprenta de Búrgos ha dictado la siguiente providencia, en virtud de la cual ha vuelto á publicarse el periódico el Irurac-bat, de Bilbao:

«Habiendo llegado á conocimiento de este tribunal de imprenta que el periódico Irurac-bat ha suspendido su publicacion á consecuencia de providencia de este propio tribunal, y no existiendo providencia en que tal suspension se haya acordado, por si en la certification del auto del 23 se pedeció alguna equivocacion material, expidase otra nueva al juez de primera instancia de Bilbao, con insercion literal de esa providencia, para que disponga se notifique al director del referido periódico, y sin perjuicio telegráfiese al expresado juez para que, caso de que haya acordado la repetida suspension, la alee inmediatamente.»

Búrgos 26 de Noviembre de 1880.—Está rubricado.—Por sus señorías, el señor presidente.—Licenciado Guerra.—Escribano, Fernandez.

Anteayer, á la madrugada, descargó sobre la poblacion de Málaga una horrosa tormenta que duró doce horas, inundándose muchas de las calles de la poblacion...

y cansando gran consternacion á aquellos habitantes. Los arroyos que atraviesan el radio de la poblacion se salieron de su cauce, pero afortunadamente no hubo desgracias personales.

Don Eustaquio Covisa y Espiaosa, profesor de instruccion primaria que fué de Galvez (Toledo), parece ha elevado una instancia al Consejo Superior de Instruccion pública, con objeto de que resuelva quién es el que debe abonarle 1.127 pesetas, que le destituyó arbitrariamente, ó el alcalde de dicho pueblo, que se escusa en que aquella medida gubernativa fué resultado del nombramiento de otro individuo para desempeñar dicha escuela.

El furioso temporal que tuvo lugar en la anterior semana en las aguas de Málaga causó serios desperfectos en los muelles que para el embarque de piedras se acaba de construir en la carretera de San Telmo, con destino á las obras de aquel puerto.

Segun un colega, este desgraciado incidente, por más que debiera estar previsto por la empresa constructora, no podrá menos de influir algun tanto para que las tan ansiadas obras no marchen con la rapidez que todos desean, y en primer término la junta del puerto.

De un dia á otro saldrán de Trubia el resto de los cañones para dotar la fragata Aragon.

Cinco son las fábricas que hasta ahora han suspendido sus trabajos en Barcelona, quedando miles de obreros sumidos en la indigencia.

En jurisdiccion del pueblo de Zuavo (Alava) se incendiaron en la noche del 22 dos molinos harineros, habiéndose consumido uno de ellos por completo con cuanto dentro de él existia, y lográndose sofocar el otro merced al pronto auxilio de las personas que acudieron al lugar del siniestro. Presumese que dichos incendios no debieron ser casuales.

Anteayer, al pasar el correo por la estacion de Algodor, la guardia civil de aquel punto observó que al estribo del tren iba un hombre, á quien consideraron sospechoso por esa sola circunstancia, y le hicieron cuatro disparos que le destrozaron por completo la mano derecha, con que iba sujeto al furgon.

Detenido al caer en tierra, resultó que intentaba hacer un pequeño viaje con la posible economia.

La Crónica de Ciudad-Real da cuenta del hallazgo de azogue descubierto en un pozo viejo que se ha limpiado recientemente en una casa que se está reedificando en la calle de la Azucena, de aquella ciudad.

Segun resulta de la inspeccion hecha por personas competentes, la caliza sobre que se asienta dicho edificio está por algunos sitios impregnada del citado liquido, que corre en cuanto se le facilita una salida.

Por debajo de esta capa caliza se encuentra otra de arrastres detriticos-volcánicos, en la cual ya no se encuentra dicha sustancia.

Todo induce á creer que el liquido metal procede de algun derrame superficial, filtrándose á traves de las partes más deleznales de la roca.

El dueño de la casa, en la prevision de que dicho hallazgo pueda tener más importancia de la que aparece á primera vista, ha presentado el oportuno registro minero, y parece que se propone hacer algunos trabajos de investigacion.

Exterior

Paris 29. Cámara de los diputados.—Se aprueba el proyecto de enseñanza primaria gratuita.

Se aplaza para el jueves el nombramiento de la comision de informacion parlamentaria referente al general Cissey.

Senado.—Discusion del presupuesto de Cultos. Se aprueba una enmienda pidiendo el restablecimiento de la cifra primitiva propuesta por el gobierno respecto á la dotacion de los obispos, disminuida por la Cámara de diputados.

Paris 29. Hoy se ha celebrado con gran pompa en la iglesia de San Agustin el aniversario por la muerte del padre Lacordaire. El panegirico ha sido pronunciado por el célebre orador sagrado el padre Monsabre, ensalzando el liberalismo del padre Lacordaire y haciendo con dicho motivo varias alusiones contra los decretos de Marzo. Al salir de la iglesia la multitud prorumpió en vivas á la libertad, con cuyo motivo se han verificado algunas prisiones.

Scutari 29. Hoy ha quedado terminado el desarme de los dulcinotas. El general turco Dervisch-bajá ha llegado á esta ciudad con las tropas de su mando, dando por terminada su mision.

En breve partirá para el Epiro. Paris 29. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85 50.—5 por 100 id., 119 10 0/0.—Exterior español, 21 1/2.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable exterior, 42 1/2.—Obligaciones de Cuba, 470 00.—Consolidados ingleses, 100 5/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 7/16.—Exterior, 21 7/16.—Amortizable interior, 00.—Exterior, 42 5/8.—Obligaciones de Cuba, 469 37.

Constantinopla 30. El príncipe Nicolas de Montenegro ha puesto en libertad á los musulmanes que se hallaban detenidos en Podgoritza por cuestiones políticas.

Este hecho ha producido muy buen efecto entre los nuevos súbditos mahometanos del Montenegro.

Ragnsa 30. El general turco Dervisch-bajá, antes de marchar á Scutari, dejó algunas compañías en las inmediaciones de Dulcigno para impedir cualquier agresion de parte de los albaneses.

El general ha dirigido hoy una comunicacion á los cónsules extranjeros notificándoles la entrega de aquella plaza.

Viena 30. Segun noticias de origen fidedigno, es de todo punto inexacta la noticia de que el gobierno turco ha dirigido una nota muy belicosa á Grecia en vista de los armamentos que está haciendo esta nacion.

Constantinopla 30. La Puerta ha enviado al Kurdistan una comision encargada de abrir una informacion sobre las causas que han originado la situacion lastimosa de aquel país.

Londres 30. Habrá un pequeño cambio en el alto personal político y administrativo de los ministerios.

El Sr. Shaw Lefevre, secretario del almirantazgo, será nombrado director de Obras públicas en reemplazo del señor Adam, cuya dimision ha sido admitida.

El Sr. Trevelyan, individuo de la Cámara de los Comunes, será nombrado secretario del almirantazgo.

La cuestion helénica

Cada dia reina más agitacion en Grecia, y los telegramas que encontrarán nuestros lectores en la seccion correspondiente confirman nuestras noticias. Continúan, en efecto, los preparativos militares contra la Puerta, apesar de los consejos de los representantes de las grandes potencias al gobierno de Atenas.

Los mismos despachos anuncian que en Atenas ha producido penosa impresion la noticia de la próxima disolucion de las escuadras extranjeras que se hallaban en las aguas del Adriatico, aunque se diga que las potencias seguirán gestionando en Constantinopla para el arreglo definitivo de la cuestion de delimitacion de las fronteras greco-turcas.

El gobierno helénico no abriga la confianza de que la Europa haga el mismo esfuerzo que en la cuestion Dulcigno en la que se refiere á las provincias que deben ser entregadas á Grecia conforme al tratado de Berlin, y ha pedido, si hemos de dar crédito á los despachos de ayer, al Gabinete de San Petersburgo el apoyo resulte de su causa para el cumplimiento estricto de las estipulaciones de las conferencias de la capital de Alemania en la parte relativa á la rectificacion de la frontera greco-turca.

Segun el Standard, en la entrevista celebrada el miércoles con el rey, el Sr. Radowitx explicó los peligros que podría correr la Grecia si se lanzaba á una guerra con Turquía para ocupar los territorios que le concedió la Conferencia de Berlin antes del momento en que la Europa creyera oportuno emprender esta reivindicacion.

El rey de Grecia contestó que tentaría la suerte de las armas por una causa tan justa, y que habia recibido ya la sancion de Europa antes de ver al país en continuas convulsiones interiores. Despues de haber sacrificado todo, los griegos no han podido aún renunciar á toda esperanza de ser apoyados por las potencias.

El ministerio ha pedido nuevos créditos para aumentar los cuadros en 500 oficiales y de 3.000 suboficiales.

El convenio firmado con el Banco nacional para un empréstito de 50 millones ha sido sometido á la Cámara, y por ésta á una comision.

Ecos de Madrid

Ayer celebró sesion el Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor marqués de Torneros.

Leida el acta de la anterior, se dió cuenta del despacho de oficio y de la comunicacion pasada por el Gobierno aprobando el arreglo del empréstito de 1868.

Entrándose en la orden del dia, se aprobaron los siguientes dictámenes: el de la comision de Hacienda sobre instalacion de dos candelabros de cinco luces en la primera zona; el referente á la solicitud de licencia para construir de nueva planta en el solar núm. 6 de la calle de Caravaca; introduccion de una variante en las alineaciones de un pequeño trozo de la ronda de Toledo; el de ensanche acerca de las rasantes de un terreno por bajo de las tapias del jardin del señor duque de Osuna; la construccion de una nave en el Matadero de vacas, y por último, se acordó se pida á quien corresponde la autorizacion conveniente para que se amplie hasta fin del año natural el plazo para efectuar la liquidacion de créditos pendientes entre la Hacienda del Estado y la municipal.

El expediente de reforma de la calle de Ríos Rosas ha quedado sobre la mesa. Terminada la sesion pública, se reunió el Ayuntamiento en sesion secreta, aprobándose el dictamen de la comision de gobierno interior acerca de la supresion de la plaza de letrado consistorial.

La Asociacion de propietarios ha acordado excitar al Ayuntamiento de Madrid para que á la mayor brevedad establezca el medio más adecuado para evitar los accidentes que con tanta frecuencia ocurren á dentes que trabajan en los andamios, demostrando de esta manera el interés que le merece la suerte de una clase...

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La empresa no gira contra sus suscriptores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Crisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.
Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.
Los suscriptores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibiendo en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

PIANOS CON RESONADOR

y cuerdas cruzadas, verticales, para gabinetes, cola reducida para salon.
PIANOS Y ARMONIUMS
E. GALLEGOS.—Montera, 33, primer piso.

Á DIEZ REALES
ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, curado el reuma, y gracias á ellas no salen SABAÑONES
LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO
LOCAL NUEVO

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.
Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Puencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 58, comercio de sedas; Montera, 21 tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 88, droguería, y Pez 34.
Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.
PRECIO DE SUSCRICION:
Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.
Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok, á 10 rs. quintal en el depósito, á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.
Se reciben avisos en las oficinas, traviesa de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan negro como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no bañar lo más mínimo la piel.
Puntos de venta en provincias; Albacete, calle de Salamanca, 5; A mería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde de Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id. 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Serpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 2; Talalla, calle de la Compaña, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Raba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.
Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.
Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

RECOMENDAMOS

el nuevo corse-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.
Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.
Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.
Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

TOCINO Y MANTECA A 3 RS.—LOMO y longaniza á 4 id.—Vaca y carnero á 22 cuartos, sin hueso á 30.
Espíritu Santo, 13, Carina.

OBJETOS DE CONCHA

F. Delgado, Carretas, 18, frente á la plaza del Angel.
La casa que más barato vende los peines, batidores, lenceras y alisadores de concha, asta y búfalo, en clases superiores. La concha para incrustar muebles y para toda fabricacion, desde 100 rs. libra.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA
El 21 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 24 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercaderes, 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

AGRIMENSOR

Cabeza, 1, principal.
SE CEDEN HABITACIONES CON LUJO y comodidades.
Lobo, 15, principal.

DEPÓSITO DE LIENZOS

para sábanas de todas clases. Holandas, retortas, mantelerías y todo lo concerniente al ramo de lencería.
Camisería, géneros de punto y novedades de Blas de Ondátegui.
36—MONTERA—36

EL CLAVEL

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA
Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc. etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.
Especialidad en levitas y fraques.

LO MEJOR

en camas inglesas, colchones elásticos, miraguano de la India para almohadas, y duvet superior para edredones.

PINILLOS

ALCALÁ, 17, junto al café de FORNOS

BIEN PARA LA HUMANIDAD

Por el profesor en medicina y cirugía D. Antonio Moriel, Arco de Santa María, 41 duplicado, segundo izquierda, se curan radicalmente las erupciones herpéticas, por inveteradas y rebeldes que sean. Veintinueve años de resultados infalibles garantizan la curación y no se reciben honorarios hasta que tenga efecto. Consulta de nueve y media á doce y de cinco á siete por la tarde todo el día. Gratis para los pobres. Arco de Santa María 41 duplicado, segundo izquierda.

SOCIEDAD VINÍCOLA EN ESPAÑA
CHAMARTIN DE LA ROSA

Moscato de «La Constanza», exquisito vino para postre y meriendas; especial para las señoras y personas delicadas. 5 reales botella. Por mayor y menor y á prueba.
6, PRECIADOS, 6

DOLOR DE MUELAS

Desaparece en el acto con el uso del algodón químico Baqueis de J. CEA. Precio: 6 rs. caja. Atocha, 87, almacén de drogas de J. R. Chavarrí. Por menor, farmacia de Navarro, Atocha, 151.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA COLONIAL
Mayor, 18 y 20. Montera, 6.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuarentagotas, 10 rs.
Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

284

EL HOTEL DE NIORRES

—¡Qué! ¿Me creéis capaz?...
—No, ¡qué disparate!—interrumpió Noel con diabólica sonrisa.—Estoy seguro de que no harás semejante cosa; te expondrías mucho.
—¡Ya lo creo!—dijo el conde, repontándose.—Esto no pasa de ser una suposición que me ocurre, nada más. Continúa, mi querido Bamboula, continúa, que te escuchó.
Las miradas de aquellos dos bandidos se cruzaron como dos acerdadas flechas.
El conde se preguntaba si efectivamente Noel lea en su interior; pero convenido de que aquello no era más que una sospecha, cambió la direccion de su mirada y prosiguió:
—Por lo que toca á Niorres y su fortuna, no puedo estar más arreglado el asunto. Falta trazar de la fortuna de Horbigny.
—¡Bah!—dijo Noel.—Ese negocio no ofrece dificultad alguna. Mad. Bernard ha muerto y su viudo está loco.
—¿Y la niña?
—Esta abandonada, y es imposible reconocerla. Las preparaciones químicas han obrado tan bien, que ni el mismo Juan la ha conocido.
—¡Muy bien.
—La marquesa puede gozar tranquilamente de la fortuna que le dejó su marido.
—Mejor que mejor. Antes de que trascieran los diez y ocho meses para reclamar la herencia de Niorres, y mientras se desvanecen y olvida el proceso de los ochenta y seis, para siempre destruidos, me casaré con la marquesa.
—De suerte que en el término de dos años escan-

285

EL HOTEL DE NIORRES

que diables que ni pinchan ni cortan; no merecen cuenta se les tome en cuenta.
—No importe; creo que hubiera sido prudente no dejar salir á Fouché de Saint-Nazaire.
—Es posible, pero las circunstancias no lo permitieron; y á darle ahora ó unirse á él para vigilarle, sería irritarle sin necesidad y sin provecho.
—¿Quedan, según creo, nuestros amigos Gersin y Gervasio.
—¡Necios!—dijo con desprecio el Rey del presidio, encogiénndose de hombros.—Roquefort se arreglará con ellos.
—Entonces, á nadie debemos temer.
—Creo que no.
—El Rey del presidio sonreía con aire de triunfo.
—¡Ea, pues, Bamboula,—continuó,—¿tendrás en lo porvenir completa confianza en mí? ¿Me reconocerás digno de dicitur órdenes? ¿Se ha cumplido cuanto he previsto? ¿He formado escuela? ¿He cometido alguna grave falta? ¿He olvidado adoptar alguna precaución?
El conde no respondió, pero hacia movimientos de cabeza, como reconociendo la superioridad del hombre que hablaba.
Noel continuó:
—Ahora que estamos tranquilos, ocupémonos de nuestros negocios, mejor dicho, explícame cómo comprendes la situación.
—La situación de Niorres no quedon más individuos que el conde, Blanca, Leonor y su madre.
—Es verdad.
—Dentro de dos meses, á más tardar, habrá

CAPITULO XXII

Jugar por tabia

En la noche de aquel día tan terrible para los inocentes condenados y para sus fieles amigos, hallábase dos hombres en un gabinete secreto del palacio que el conde de Sommes tenía en Versalles. Sentado el uno sobre un sillón, y el otro echado en un sofá, demostraba cada cual tener la conciencia más tranquila que el mayor hombre de bien.
El primero, sencillamente vestido, era el infame y terrible jefe de la asociación de bandidos, el Rey del presidio, Noel el jarriero, Saint-Jean el erido, horrible trinidad que se confundía en un solo individuo.
Aquellas tres individualidades diferentes eran poco para explicar la cantidad de crímenes y la enormidad de cada uno, cometidos todos por una sola mano.
El otro, elegantemente vestido, como un gran señor de la época, sólo tenía dos individualidades: era el bandido Bamboula y el conde de Sommes, favorito del duque de Chartres.